

EL COMERCIO.

Año XXXIII.

Domingo 21 de Noviembre de 1875.

ADVERTENCIA.

Los señores suscritores de fuera de Cádiz cuyo abono termina el último del corriente mes y quiera continuar siéndolo, se servirán renovarle oportunamente para no sufrir retraso en el recibo del periódico.

CADL 21 DE NOVIEMBRE.

Están ya plenamente desmentidas las noticias de crisis ministerial que han corrido en Madrid y á las cuales dábamos nosotros escaso crédito, no acertando á explicarnos qué despues de resueltas las cuestiones que dieron lugar á la que ocasionó la salida del gabinete de determinados ministros, hubiese podido surgir motivo alguno de desacuerdo entre los consejeros de la corona, ni menos aun que sin haber este desacuerdo, la crisis se pronunciase contra la voluntad de los ministros. Esta última suposición era de todo punto inverosímil, dada la alta discreción con que nuestro joven monarca sabe ejercer y ejercer sus régias prerogativas.

Y sin embargo, la probabilidad de que el Sr. Cánovas del Castillo vuelva á ocupar la presidencia del ministerio y de que tal vez sea reemplazado en su puesto algún otro ministro, dá pié á varios periódicos para repetir la especie de que estamos en vísperas de una nueva crisis, como si no fuese cosa sabida que la crisis consiste en un desacuerdo entre la corona y el ministerio, ó entre este y el Parlamento, ó entre los ministros mismos, por cuestiones de principios ó de conducta, y que semejante desacuerdo no existe en el día.

El hecho de sustituir á ministros enfermos ó nombrados para otros cargos, cuando esta sustitución no supone, como no supone en la actualidad, variación alguna de política ni de conducta, ni se considera ahora ni se ha considerado jamás consecuencia de una crisis. ¿Qué especie de crisis cabe en la contingencia natural y lógica de que el general Jovellar por tener que ir al Norte no puede continuar al frente del gabinete, ó de que al conde de Casa Valencia por haber caído enfermo se halle en la imposibilidad de seguir desempeñando el ministerio de Estado? Estos huecos que van á resultar en el gabinete, ha de ser preciso llenarlos; y bien puede llenar uno de ellos el Sr. Cánovas sin que nadie tenga razón para decir por eso que nos hallamos otra vez en crisis ministerial.

El Sr. Cánovas no viene á inaugurar una nueva política, sino á dar impulso, á acentuar, por decirlo así, la que ha seguido el ministerio desde el día mismo de su formación. Hoy no hay otra política posible que la suya, y la suya, como todo el mundo sabe, es la misma del Sr. Cánovas, la política de conciliación.

Con ella se inició hace diez meses el glorioso período de la restauración de la monarquía, y con ella debe llegar el gobierno al período parlamentario á que poco á poco nos vamos acercando. Aunque la conciliación no fuese, como es, una política aceptable, cuyos saludables frutos estamos todos tocando, habría gran inconveniencia en plantear otra política diferente antes de que las Cortes hayan juzgado todo lo que aquí se ha hecho en nombre y en interés de la primera. Solo en las Cortes pueden definirse los campos, organizarse los partidos y crearse agrupaciones impor-

tantes, y solo así tendrá la Corona un criterio constitucional y parlamentario á que poder atenerse para retirar ó conceder su confianza á estos ó los otros ministros.

Hasta que las Cortes se hallen abiertas todo cambio de ministerio que significase un cambio de política, sería un suceso irregular y anómalo que ningún partido verdaderamente constitucional debe pedir ni promover. Espérese á que el Parlamento dicte su veredicto sobre la política del Sr. Cánovas, sobre la política inaugurada con el triunfo de la monarquía, y entonces será tiempo ó de perseverar en ella de un modo definitivo, ó de cambiar de hombres y de doctrinas si las exigencias de la opinión pública lo hiciesen conveniente ó necesario.

El Eco de España comenta en estos términos el telegrama del ilustre pacificador de Cataluña:

«El noble general Sr. Martínez Campos participa, con una sencillez digna de los tiempos antiguos, un acontecimiento que, no por esperado, es menos grande y fauto para la nación. La pacificación completa de todas las provincias del Principado de Cataluña sería, por sí sola, un suceso militar y político de la mayor importancia, digno de ser celebrado por la nación, y título de altísima gloria para el general que la ha realizado y para el ejército que, a costa de los más generosos esfuerzos, de penalidad desin cuenta y de un valor y perseverancia increíbles, ha puesto glorioso término á una campaña siempre ruda y difícil por las condiciones especiales de los enemigos que tenía que combatir y del terreno en que había de operar; campaña verdaderamente admirable, porque en ella no se ha registrado un solo descalabro, mucho menos un desastre, despues de las de los años anteriores, en las que fueron por desgracias más numerosas las derrotas que los triunfos.

La preocupación constante del general Martínez Campos había sido siempre la toma de la Seo de Urgel: tenía la evidencia de que allí estaba la vida de la insurrección, y que una vez tomada aquella fortaleza, se habría hecho lo principal para cambiar el aspecto de la guerra y llevarla rápidamente á su conclusión. Por eso la tomó como objetivo, la atacó y la tomó, y desde aquel día comenzó el principio del desenlace que había de tener el sangriento drama que hacia más de cuatro años se estaba representando en aquellas provincias.

Quedaban, sin embargo, de veintidos á veinticuatro mil hombres armados y organizados, que era muy difícil combatir por su táctica especial de marchas y contramarchas, de retiradas é invasiones en terreno accidentado como ningún otro en España; tarea árdua, y para la cual se necesitaba largo tiempo y una perseverante actividad.

Dos meses han sido suficientes para que aquella masa de hombres armados, aquel ejército numeroso haya desaparecido, disolviéndose como la sal en el agua, marchando á Francia fugitivos varios de sus caudillos y presentándose otros á indulto, sin que para ello haya mediado el soborno ni defección á la causa que defendían, por rivalidades ú otras causas de las que pudieran haberles obligado á faltar á la fé jurada ó á los compromisos contraídos, habiendo sido toda obra exclusiva y única del plan trazado por el general en jefe, y ejecutado por él mismo y por los generales y jefes á sus órdenes, que le han secundado admirablemente.

Para comprender el mérito de ese plan, basta, á nuestro juicio, una sencilla indicación. Un ejército de veintidos á veinticuatro mil hombres se ha dispersado y disuelto sin una acción formal y decisiva, solo por efecto de la bien combinada persecución, con algunos combates parciales y por la imposibilidad de encontrar el medio de permanecer en punto alguno sin tener que aceptar una

batalla, que los carlistas sabían que les habría de ser fatal. La estrategia, el vigor en la persecución y la firme perseverancia en el plan, han producido el magnífico resultado que el general en jefe pudo por fin comunicar ayer.

El general Martínez Campos elogia al ejército con sencillez, dejando eviduar más que lo que dice y con una delicadeza que las tropas que manda le sabrán agradecer. No ha querido elogiarlas oficialmente hasta el fin, y despues de haber guardado un modesto silencio cuando sus tropas se hallaban en operaciones, presenta á la admiración y al aplauso del país la obra de aquellos generosos, valientes y sufridos soldados, y revela una parte de los esfuerzos que han hecho y penalidades que han tenido que sufrir para realizarlo. Hace mucho tiempo que no se empleaba tan sencilla y clásica literatura militar para hacer el elogio de un ejército.

En cuanto al suyo personal, el general en jefe hace el más cumplido que pudiera hacer su más apasionado pauegrista, y le hace sencillamente y quizás sin haberse dado cuenta de ello, al hacer una apreciación. Dice que la transición de a guerra á la paz aparece como un suceso natural, atribuyéndolo á los convenios de cange respecto de hospital, á la neutralización de la vía férrea y á no haber fusilado ni desterrado á nadie; es decir, á haber hecho la guerra como general de ejército de una nación civilizada y no haber imitado la conducta cruel y sanguinaria de sus enemigos. Grande y pura es la gloria que por ello ha adquirido el general Martínez Campos.

Hemos dicho al principio, que la pacificación de las provincias catalanas sería por sí sola un suceso militar y político de la mayor importancia, digno de ser celebrado por la nación, y ahora añadiremos que es el principio del fin de la guerra del Norte, habiendo de suceder lo contrario de lo que sucedió al terminar la guerra de los siete años, pues entonces, pacificado el territorio vasco-navarro, pasó el ejército del Norte al Centro y á Cataluña á terminar la guerra, y ahora, pacificada Cataluña, habrá de pasar aquel ejército á poner término á la guerra del Norte.

El Gobierno ha felicitado al general en jefe y al ejército de Cataluña en nombre de S. M. el Rey y en el suyo, tributando justos y merecidos elogios á los que tanto y tan poderosamente han contribuido á la pacificación de España, cuyo preludio es la pacificación de Cataluña. Al hacerlo, ha experimentado la satisfacción inmensa de quien premia los patrióticos esfuerzos y conducta heroica de los que han dado á su patria una gloria inmarcesible y preparado una época de prosperidad y de ventura.»

No deja de ser significativo este suelto que *El Cronista* dedica á *El Imparcial*:

«No hemos anunciado anoche que habría crisis ministerial, como *El Imparcial* supone, sino que se completaría el ministerio antes de publicarse el decreto de convocatoria á Cortes.

No creemos que pueda llamarse crisis el nombramiento de ministros para sustituir á quien, por enfermedad, no pueda continuar desempeñando dicho cargo, ó á quienes vayan á servir á su patria en otros tan importantes como los que ahora ejercen. No existiendo desacuerdo entre la corona y el Gabinete ni entre los ministros, no hay motivo de crisis, y si solo deseo de que el ministerio aparezca completo cuando va á realizar uno de los actos más importantes de Gobierno constitucional, la convocatoria de las Cortes.»

Dice *El Imparcial*:

«En la prevision sin duda de una próxima modificación ministerial, el Sr. Posada Herrera ha vuelto á ser invitado á aceptar una cartera, que suponemos será la que desempeña interinamente el Sr. Calderón Collantes.

Aunque todavía no sabemos qué se

Núm. 11,619.

habla en Madrid, no parece dudosa cuál será la contestación del Sr. Posada Herrera.

Y añade *El Cronista*:

«Nosotros creemos que si se ha ofrecido al señor Posada Herrera una cartera, no será la de Gracia y Justicia.»

Leemos en *El Imparcial*:

«En todos los círculos políticos es hoy general la creencia de que muy en breve se pondrá al frente del ministerio el Sr. Cánovas, encargándose también de una cartera el señor conde de Toreno.

A propósito de esto hace notar un colega noticiero que anoche se notaba más animación que de costumbre en los círculos políticos, y añade, invocando es testimonio de personas bien enteradas, que el Sr. Cánovas volverá pronto á la presidencia del Consejo de ministros.»

Con las debidas reservas reproducimos la siguiente noticia de algunos colegas de Madrid.

«Coincidiendo con la famosa carta que pasara á la historia cual documento curioso de las extravagancias humanas, se decía ayer que D. Carlos, preocupado con el desenlace de la guerra en Aragón y Cataluña, daba frecuentes señales de enajenación mental, en términos que las diputaciones á guerra habían celebrado una reunión secreta en Durango para prevenir las eventualidades de una declaración de incapacidad del Pretendiente. Se le oía á este murmurar con frecuencia el nombre de Martínez Campos, sacudiéndose palmadas en la frente poseído de cólera, y se hablaba de haber indicado Pérula como regenta á doña Margarita.»

Parece que se ha recibido un telegrama en el ministerio de la Guerra, en el cual el general Martínez Campos ofrece al gobierno 32 batallones de soldados aguerridos, para que los envíe si quiere inmediatamente á dar impulso á la guerra del Norte.

De Barcelona escriben el día 17 á *El Imparcial*:

«¿Qué puedo ya decir á Vds. que no sea pálido y frío despues de los telegramas que les habrá comunicado Guerra? Ya en la de ayer les anunciaba que aquí todo había concluido y hoy con la noticia oficial de que Castells ha entrado en Francia y de que no existe una sola partida carlista, solo me resta ratificarlo. No es este el momento de hacer reflexiones, sino de entusiasmarse. ¡Lástima que la dicha no sea completa y que la paz que desde hoy disfruta Cataluña no se haya también asegurado en las provincias del Norte! Abrigo, sin embargo, la esperanza de que pronto se disfrutará en ellas de igual beneficio.

Próximo á terminar mi tarea de corresponsal de la guerra en Cataluña, me reservo para otras cartas, muy pocas han de ser, dar á Vds. cuenta del resultado del somaten y hacer algunas reflexiones para fijar el espíritu, carácter y tendencias de la guerra en este país. No pretendo que sirvan de enseñanza para nadie, sino simplemente de datos para que se encante un tanto la opinión.

Ayer se presentaron á indulto en distintos puntos, cinco jefes, 19 oficiales y 819 individuos. Hoy espira el plazo para concederlo, pero se me antoja que no quede ya nadie para solicitarlo.»

Dice el *Diario de San Sebastian* del 15:

«Segun carta de Vitoria recibida aquí esta mañana, se ha presentado á indulto en Peña Errada á nuestras tropas una compañía alavesa con todos sus oficiales y 72 individuos.»

Segun *El Imparcial*, los Sres. Homedes, Polo, Caso y otros cabreristas importantes se presentan candidatos a diputados a Cortes por varios distritos de las provincias valencianas y aragonesas, donde esperan triunfar con ayuda de elementos moderados. Y dice *El Tiempo*:

«Es la primera noticia que de esto tenemos.»

Por lo demás, que los llamados cabreristas que han reconocido la monarquía de D. Alfonso XII, y se hallan dentro de la legalidad, puedan presentarse como candidatos para la diputación a Cortes por algunos distritos, es cosa que se halla fuera de duda y no nos causaría ninguna sorpresa.

En cuanto a los elementos políticos que pueden asimismo prestar su apoyo a los cabreristas, sin saber cuáles sean, desde luego no es difícil augurar que si lo hacen de buena fe y por convicción, tendrán que pertenecer a los extremos más reaccionarios de los partidos conservadores.»

Carta de D. Carlos.

Todos los periódicos juzgan como se merece la singular carta que D. Carlos el Pretendiente ha escrito a su primo D. Alfonso XII.

Parece imposible que un hombre que por su posición y sus pretensiones está obligado a ser formal y a pensar lo que hace, haya cometido la inconveniencia de escribir semejante documento.

Arrollado en el Centro; vencido en Cataluña; desacreditado en Europa; frito de sus jefes más importantes ó mas agueridos, como Savaris, Dorregaray y Mendiri; abandonado por Cabrera; reducido en el Norte a la última extremidad; en los momentos en que va a verse cercado por un ejército seis veces mayor que el suyo; cuando ya no puede caberle duda racional del fin desgraciado para él que va a tener esta campaña, la última que podrá emprender en su vida, tiene el Pretendiente la donosa ocurrencia de pedir una tregua a su angusto primo, ofreciéndole ayudarle si se ve obligado a tener una guerra extranjera y dejando para despues pendiente su querrela.

Y dice que lo hace por patriotismo, y así deberá ser, puesto que lo dice; pero es un patriotismo bien singular el de ese obcecado Príncipe. Pide una tregua y ofrece su ayuda para el contingente evento de una guerra extranjera y alega para ello el bien de España y se queda tan satisfecho; y entre tanto se obstina en proseguir él mismo la desastrosa guerra civil que destruye las entrañas de su patria, no desistiendo de ella ni aun hoy que ya sabe a ciencia cierta que cuanto sangre se derrame y cuantos tesoros se consuman, son enteramente perdidos para su causa, cuya hora ha llegado, sin duda alguna, en los designios de la Providencia.

Si cuando un partido fuese disolvió el cuerpo de artillería, y otras muchas fuere este año desorganizado el ejército, pudo D. Carlos imaginar por un momento que era posible su triunfo; y si, persuadido de su derecho, pudo creer llegado el momento de ejercitarle con esperanza de próspero suceso, si entonces pudo a sus propios ojos colonostarse lo que a los nuestros nunca puede racionalmente colonostarse; despues que aquellas circunstancias pasaron; despues que Castelar mismo comenzó la reorganización del ejército; despues que el duque de la Torre emprendió con tanto empeño los preparativos de la gran campaña; despues que, como hoy se ve, estos preparativos, perfeccionados y concluidos por el Gobierno de la restauración, van produciendo su efecto, y, sobre todo, despues del advenimiento de D. Alfonso, todo cuanto hace es obstinación culpable a los ojos de la sana razón, error injustificable a los ojos de la política europea. Si siente, en efecto, D. Carlos los estímulos del patriotismo, si se compadecede algun tanto de las desdichas de esta nación desventurada, lo digno, lo cristiano (porque a él le corresponde hacer lo mas conforme con las doctrinas del cristianismo sin atender a profanas ambiciones) era dar un manifiesto a sus parciales, diciéndoles que, convencido de la inutilidad de sus esfuerzos, no quería en manera alguna verter en vano mas sangre española, y se retiraba del campo, puesto que Dios, arbitro de la suerte de la guerra, no habia sido propicio a su causa.

No obrando así, como no obrará, es ridiculo que venga escribiendo cartas como la presente; lo mejor es que calle y que lidie y que sucumba, y si algo tiene en su corazón de hombre y de Rey, que

muera en un combate al frente de sus navarros, único medio de que la historia sea un día indulgente con sus errores y sus obstinaciones.

Por lo demás, y en cuapto a la conclusión de la guerra, nada necesitamos decir nosotros; no hay ya mas que un medio conveniente de terminarla, que es la victoria. Entre el principio liberal y el principio absolutista no hay transacción posible; como no la hay tampoco entre el monárquico y el republicano. Puestos en armas con tal obstinación nuestros contrarios, decida nuestra contienda la suerte de las armas.

(*El Cronista*.)

MARINA.

REALES ÓRDENES.

Ha sido nombrado ayudante personal del Excmo. Sr. Capitan general de este Departamento el teniente de navio de 2.ª clase D. Manuel de la Herran y Puebla.

Se han concedido cuatro meses de real licencia para la corte al teniente de navio de 2.ª clase D. Antonio Godina.

Id. id. el retiro del servicio al capitan de fragata D. Pedro de Prida.

Id. id. la cruz de San Hermenegildo al teniente de navio de primera clase D. José Gomez Imaz.

Correo de anoche.

MADRID 19.

La *Gaceta* de hoy publica las siguientes noticias de la guerra:

Cataluña.—El general segundo cabo participa que ayer se presentaron a indulto un jefe, 25 oficiales y 196 individuos procedentes de las facciones carlistas.

A Perpignan llegaron y fueron detenidos los cabecillas Moore y Navarrete con seis comandantes, seis oficiales y un comisario.

Norte.—El general en jefe desde Logroño manifiesta que en aquella ciudad se presentaron ayer a indulto 11 carlistas con armas procedentes del 5.º de Castilla. En Vitoria lo verificaron tres individuos tambien armados del 2.º y 6.º batallones de Alava, y en Villasana de Meana, uno.

El general encargado del despacho de la capitania general de Vitoria participa que al verificarse, ayer la descuñada por la fuerza de Talavera, avanzó hasta Arcante, sorprendiendo el puesto de caballería carlista, que huyó dejando en poder de la tropa un herido grave, y viéndose retirar otros. La contraguerrilla de Miranda batió a una pequeña partida en Bachicaba, inmediaciones de Espejo, haciéndole un prisionero.

Se han recibido los siguientes telegramas:

Barcelona, 16 (9:25 mañana).—Hoy ha dado principio el somaten. En los pueblos del llano se ha suspendido por innecesario, atendida la completa ausencia de carlistas.

El ayuntamiento de Barcelona ha declarado hijo adoptivo de la capital al general Martinez Campos. Le entregará el título grabado en una plancha de oro.

Barcelona 18 (6:30 t.).—Acaba de llegar el general Martinez Campos, procedente de Maurea y Caiders. Le esperaban en la estación el ayuntamiento, la diputación provincial y comisiones de obreros. El gran ruido inmenso prorumpió en vivas al rey Alfonso, al general, y al ejército.

Lérida 18.—Ha comenzado el somaten con indescriptible entusiasmo. Durante el día, han permanecido cerrados los establecimientos; todo el mundo concurre a este fin patriótico.

Bourg Madame 18.—Con motivo del somaten general que ha comenzado hoy en Cataluña, han llegado refuerzos de tropas francesas a la frontera por la parte de la Cerdeña a fin de apoderarse e internar inmediatamente cuantos carlistas acosados por las fuerzas populares busquen refugio en nuestro territorio.

Ayer se presentaron un gran número de carlistas sueltos.

—La recepción celebrada en palacio esta tarde, ha estado brillante. Considerable número de personajes importantes ha acudido a cumplimentar a S. M. y a su angusta hermana con motivo de ser los días de la reina madre.

Han asistido tambien comisiones de todos los centros civiles, militares y eclesiásticos.

S. M. el rey vestía el uniforme de capitan general con la banda de San Fernando, y S. A. R. la princesa de Asturias un rico y precioso traje blanco de

seda, con encajes, y una diadema de brillantes.

—El señor Cánovas lucía hoy en el besamanos la banda extranjera de San Leopoldo, sin ninguna otra condecoración.

—Los ministros que no permanecieron con S. M. durante la recepción, como se hacia antiguamente, sino que salieron de la real cámara despues de cumplimentar a S. M. y a la princesa, se reunieron en consejo a las dos y media en Estado.

—Recordaban hoy algunas personas en la recepción de palacio, que hoy precisamente hace un año fueron deserrados de Madrid los señores general Gasset, Eloi y Bremon, por sospechosos de gestionar a favor de la causa de don Alfonso.

—Hemos dicho ayer, y repetimos, que el decreto de convocatoria no aparecerá hasta fines de la primera semana de Diciembre, y en cuanto a la fecha de las elecciones, tampoco puede asegurarse nada, aunque hoy la fija un periódico (que antes lo habia hecho para el 21 de Diciembre) para una semana despues, que lo mismo pudieran ser quince días.

—El señor conde de Casa-Valencia sigue mejor, y la fiebre, que ha disminuido, va tomando el carácter de intermitencia.

—Ya hay 50,000 hombres de la última quinta distribuidos en los pelotones de instrucción de los diversos cuerpos de ejército.

—Anoche tuvo efecto en el aristocrático salon de Lhardy el espléndido banquete con que el director del *Cronista* de Nueva York, obsequió a sus amigos de la prensa madrileña.

Constantinopla 18.—Es oficial la noticia de que algunas partidas de insurrectos han pasado la frontera de Montenegro por Piva.

Ha ocurrido un serio combate entre turcos y herzegovinos en Norandviteha, siendo dispersados los insurrectos que dejaron sobre el campo 600 muertos, la mayor parte montenegrinos.

Londres 18 (via cable).—El Banco de Inglaterra ha bajado hoy su descuento a 3 por 100.

Nueva York 18.—Los periódicos anglo-americanos publican un extracto de la carta que D. Carlos ha dirigido al rey de España, considerando cómicas las pretensiones del jefe de los rebeldes españoles.

Paris 17.—No es cierta la noticia de haber muerto uno de los mas importantes legitimistas franceses.

Paris 18.—El *Journal des Debats* publica un notable artículo afirmando que el rey legítimo de España es D. Alfonso XII.

Paris 18 (11:20 mañana).—Las noticias recibidas acerca de la ida a Madrid de un comisionado de D. Carlos, ha producido grande excitación entre los laborantes carlistas, por creer que no trata de la paz.

Algunos se disponen a entrar en España y dicen que se ha dado comision a Pérula para que, si es necesario, se apodere de D. Carlos, impida todo trato y se continúe a todo trance la guerra.

La excitación es tal, que hasta han vertido amenazas contra doña Margarita.

Paris 18.—Se cree que el manifiesto del Sr. Castelar no se publicará hasta despues de la convocatoria de Cortes.

Ultimas noticias.

Madrid 19 de Noviembre.

La entrada de Cánovas en la presidencia tendrá lugar brevemente.

Los periódicos insisten en que don Carlos sufre enagenación mental.

El Domingo se restablecerán los trenes en Cataluña.

Alborotos entre los cadetes de Segovia sin importancia.

3 p.m.: 16:75.

FABRA.

Madrid 20 de Noviembre a las 11 de la mañana.

La *Gaceta* anuncia que con los somatenes de Cataluña se han descubierto pequeños depósitos de armas. Se han establecido guarniciones.

Publicanse varios decretos.

FABRA.

Madrid 20 de Noviembre a las 5:10 de la tarde.

Asegúrase que está aplazada la modificación ministerial.

Han marchado a Cuba 1.200 hombres; mañana lo verificarán 1.400.
3.º 16:92.

FABRA.

DESPACHO OFICIAL.

BOLSA DE MADRID DEL 20 DE NOVIEMBRE.

3 p.m. consolid., 16:65 a 16:82 1/2

3 p.m. exterior, 18:30 a 18:00.

Gacetas.

Nuestro apreciable colega *La Prensa Gaditana* publica ayer los siguientes telegramas:

A S. M. la Reina Doña Isabel II.

PARIS.

Señora: Tengo la alta honra de felicitar a V. M. por sus días, como en los pasados años, llevando a los R. P. de V. M. e homenaje de mi profundo respeto y de mi adhesión inquebrantable; y pidiendo al cielo que colme de venturas a V. M. a S. M. el Rey su augusto esposo y a sus augustos hijos S. M. el Rey D. Alfonso XII y las interesantes princesas.

Ruego al ministro de la Gobernación que autorice el pase de este telegrama.

Castillo de Santa Catalina de Cádiz, 18 de Noviembre de 1875.—Carlos Marfori.

PARIS 19 de Noviembre a las 1:20 minutos de la mañana.

Recibido en Cádiz el mismo día a las 1:51 minutos de la mañana.

Excmo. Sr. D. Carlos Marfori, Castillo Santa Catalina, Cádiz.—Recomendado al ministro de la Gobernación para que lo haga llegar a su destino.—Te agradezco infinito como siempre tu leal felicitación y los votos que formas por mí, por el Rey mi amado esposo y por mis queridísimos hijos nuestro Alfonso XII y las princesas. Recibe la expresión de mi cariño, gratitud y amistad.—Isabel.

Leemos en *La Correspondencia*:

«Ha sido entregada a S. M. el Rey una exposición con 5.000 firmas pidiendo se dé al Instituto de Cádiz el carácter de provincial. S. M. ha recibido la exposición con la mayor benevolencia.»

Recomendamos al público la función de esta noche en el teatro Principal, que da la compañía infantil, ejecutando la popular zarzuela *Robinson*.

En las regatas verificadas ayer tarde en la villa ganó uno de los premios el esportivo Conde con solo medio cuerpo de canoa sobre Cádiz, que llegó el segundo y el Sevilla el tercer tipo.

Tales son las noticias que nos ha proporcionado un parte recibido ayer noche en esta ciudad.

La banda de música del Hospicio provincial tocará en la plaza de Mina, hoy Domingo de San Andrés a cuatro de la tarde, las piezas siguientes:

- 1.ª Polka en dos tiempos.
- 2.ª Obertura de la ópera francesa *La Huguenera*.
- 3.ª Lanceros de Numancia.
- 4.ª Polka en tres tiempos.
- 5.ª Danza *Jugar con flores*.

El día 26 probablemente saldrá de Madrid para Cádiz y Puerto-Rico, el capitan general de dicha provincia señor La Portilla.

Habiendo conducido a la Habana el vapor *Carpúsoa* gran número de pasajeros, entre los cuales se cuentan los señores Arzobispo de Santiago de Cuba y don Tomás Rodríguez Rubi, tenemos la mayor satisfacción en consignar que el mencionado vapor ha llegado sin novedad al punto de su destino.

Segun leemos en *El Universal* de Sevilla, parece cosa resuelta por el Ayuntamiento de aquella capital, la construcción de una barriada para obreros, que habrá de levantarse en las afueras de las puertas de Carmona, Córdoba, Baqueta y Macarena.

El día 17 llegó a Gibraltar, procedente de Santa Pola y Almería, la fragata austriaca *Dandolo*, su capitan Notting. Despues de haber formado hizo el saludo de ordenanza que fué contestado inmediatamente.

¿POR QUÉ SON LAS PILDORAS DE BRISTOL TAN POPULARES?—Porque alivian el vientre, entonan el estómago, arregan el hígado, promueven el vigor general del sistema, sin producir dolor. Porque su acción no va seguida de aumento de constipación ni de necesidad de emplear mayores dosis. Porque son un cáustico seguro para los débiles, así como bastante activo para suavizar los conductos constipados de los fuertes. Porque abren el apetito y reaniman las energías mentales. Porque nunca producen efectos nocivos, sino que por el contrario obran como un bálsamo salutar sobre las membranas irritadas del estómago y de los intestinos. Porque ningún ingrediente miferal contamina las puras sustancias vegetales, antibiliosas y aperitivas que están compuestas. Porque obran en armonía con la naturaleza y sin violencia. En todos los casos que la enfermedad proviene de impureza de la sangre ó humores, la *Zarzaparrilla de Bristol* debe ser tomada con las Pildoras.

SALUD PERFECTA SIN MEDICINA

restablecida con la deliciosa harina de la salud

REVALENTA ARABIGA

A LOS NERVIOS, PULMONES, RIÑONES,
 HIGADO, VEJIGA, MEMBRANA MUCOSA,
 ESTOMAGO INTESTINOS, BILIS Y SANGRE.
 26 AÑOS DEL MEJOR ÉXITO. 75.000 CURACIONES ANUALES.
 DU BARRY Y C^{IA} CALLE DE VALVERDE MADRID

Cura radicalmente las malas digestiones (dispepsia), gastritis, gastralgias, estreñimientos habituales, almorranas, flemas, vientos, palpitations, diarrea, hinchazones, accidentes, acedias, pituitas, jaqueca, náuseas, vómitos después de comer y durante el embarazo, dolores, agrieos, calambres, espasmos e inflamación de estómago, de los riñones, del corazón, del costado y de espalda, todos los desórdenes del hígado, de los nervios, de la garganta, de los bronquios, del aliento, de la membrana mucosa, vejiga y bilis, insomnios, tos, opresiones, asma, catarro, tisis (consumción), herpes, erupciones, decaimientos, parálisis, diabéticas, reumas, gota, fiebre, irritación de los nervios, neuralgia, vicio y pobreza de la sangre, palideces, supresiones, hidropesías, reumatismos, gripe, falsa de frescura y energía y fiebre amarilla.

Ella es también el mejor fortificante para los niños débiles como para las personas de toda edad, fortaleciendo los músculos y consolidando las carnes.

Ella economiza 50 veces su precio en otros remedios, y nutre mas que la carne, proporcionando pues doble economía.

Extraccio de 75.000 curaciones, rebeldes á todo otro tratamiento.

El célebre esplorador científico, Dr. Livingston, en la relacion que ha hecho á la Sociedad Geográfica de Londres sobre su viage en Africa, dice:

«Los habitantes de la provincia de Angola aparecen gozar de la mas grande felicidad; no necesitan ni de médicos, ni de drogas: siendo su alimento principal la Revalenta que Du Barry ha importado en Europa, se ven exentos de enfermedades; y la tisis, escrófulas,

cáncer, calentura, estreñimiento, diarrea, etcétera, etc., son dolencias todas que desaparecen por completo; como tambien las viruelas, el sarampión, etc.»

Cura núm. 78.264, del señor y de la señora Léger, de enfermedad de hígado, diarrea, tu mor y vómitos.

Cura núm. 63.476, del señor Cura Comarret, de 48 años de gastralgia, de dolores de estómago y de los nervios, y debilidad general.

Cura núm. 68.471 del señor Cura Castellí de decaimiento completo á la edad de 85 años; la Revalenta lo ha curado por completo,

MONTANA (en Istria), Austria.

Los resultados obtenidos con el uso de la Revalenta arabiga Du Barry, son maravillosos!!!

FEED KLAUSENBERGER, médico.

Precios al por menor en toda la Peninsula: en cajas de hoja de lata de 1/2 libra rvn. 12; 1 libra rvn. 20; 2 libras rvn. 34; 3 libras reales vellon 80; 12 libras rvn. 170; 24 libras reales vellon 300.—Cuidado con las falsificaciones; lo vendido á precios inferiores es una falsificación.

Los vizcochos de Revalenta, que pueden tomarse en cualquier tiempo, mojados en té, café, chocolate, leche, etc., se venden en cajas á los mismos precios. La Revalenta al chocolate produce el apetito, buenas digestiones, sueño, energía y vigor á todas las personas y á los niños por débiles que se encuentren; alimenta diez veces mas que el chocolate ordinario.

En polvo, en cajas de 12 tazas, 12 rs.; de 24 tazas, 20 rs.; de 48 tazas, 34 rs.; de 120 tazas 80 rs., ó sea 4 cuartos la taza.

Remitiremos franqueado y de valde un prospecto conteniendo extracto de 75.000 certificados de curaciones á todas las personas que nos lo pidan por carta franqueada.

BARRY DU BARRY Y COMPAÑIA, calle de Valverde, 1, y Muñoz Torrero, 1, Madrid.

Emilio Luege, calle Ancha, esquina á la de San José.

Topálda Perez y Moyano, Alonso el Sabio.

Lynch y C^{IA}, calle Columela, 33.

Depositorios en Cádiz. Marcelino Martínez, farmacia, S. Francisco, 23.

Manuel Sañiz, plaza del Palillero.

Y en casa de todos los mejores boticarios, droguistas y tramariños de en la Peninsula y Ultramar.

Agente para la Habana, F. D'Herville.

VENTA A PLAZOS.

14 reales semanales.

Un año de crédito.

SIN AUMENTO ALGUNO EN LOS PRECIOS.



ENSEÑANZA GRATIS A DOMICILIO.

10 por 100 al contado.

Pidense catálogos ilustrados con listas de precios en el Depósito Central de España y Portugal.

Calle de Carretas, 35, Madrid,

ó en las Sarcursales siguientes:

CADIZ.

Cristóbal Colon, 23, antes Juan de Andas.

SEVILLA, O'Donnell, 5.

CORDOBA, Ayuntamiento, 9.

MALAGA, Duque de la Victoria, 1.

BARCELONA, P. de Angel Boria 2.

ZARAGOZA, Alfonso I, 41.

LISBOA, Praca do Loreto, 6 y 7.

(947)

PIANOS Y ORGANOS.

A. DILIGEON.

Calle de Medina, n. 55 — Jerez de la Frontera.

Unico establecimiento que tiene privilegio en Andalucía para vender los pianos de media cola de CUERDAS CRUZADAS de los fabricantes PLEYEL WOLFF y C^{IA}, de Paris.

Pianos de ERARD, PLEYEL WOLFF y C^{IA} y E. BELLET, de Paris. COLLARD y COLLARD, KIRKMAN de Londres, y de varios fabricantes muy acreditados en Paris y Londres. Todos garantizados y de cualidades muy superiores, provistos de sus CERTIFICADOS DE PROCEDENCIA, y á precios sumamente baratos.

Alquileres.—Cambios.—Ventas al contado ó á plazos.

ROB BOYVEAU LAFLECTEUR

Autorizado en Francia, en Austria, en Bélgica y en Rusia.

El Rob vegetal Boyveau Laflecteur es el único autorizado y garantizado legitimo con la firma del doctor GIRAUDE U DE SAINT-GERVAIS. De una digestion fácil, grato á paladar y al olfato, el Rob est. recomendado para curar radicalmente las enfermedades cutineas, los empednes, los absesos, las ulceras, la sarna degenerada, las escrófulas, el escorbuto, pérdidas, etc.

Es e remedio es un especifico para las enfermedades contagiosas nuevas inveterada y rebeldes al mercurio y otros remedios. Como poder so depurativo destruye los accidentes ocasionados por el mercurio, y ayuda á la naturaleza á desembarazarse de él, ais como de todo cuando se ha tomado con exceso.

Depósito general en la casa del Dr. GIRAUDE U DE SAINT-GERVAIS, Paris, 12, ruher.—En Cádiz, don José Garcia Ramos.

FLUIDE IATIF. DE JONES.

Paris, 23, boulevard des Capucines, 23, Paris (FRENTE LA ENTRADA DEL GRAN HOTEL)

Este producto ha adquirido una reputacion extraordinaria por sus propiedades benéficas. Suaviza y entretiene la flexibilidad de la piel; previene y cura en seguida las grietas de las manos y de los labios y mitiga las irritaciones que producen el viento y el calor. Precio 14 rs. — No recomendaremos bastante el uso del JABON IATIF para el tocador; reúne las mismas cualidades suavizadores del Fluido y tiene una perfume exquisito. Precio 10 rs. — Madrid. La Agencia franco-espanola, Sordo, 31, sirve los pedidos; por menor,

En Cádiz, don Arturo Damis.

INJECTION BROU

inventor. Brou, boulevard Magenta, 158.

Higiénica, infalible y preservativa, la única que cura sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito. Paris, en casa del inventor.

LA ISLA MISTERIOSA,

FOR

JULIO VERNE.

Edicion con grabados, 6 rs.

Libreria de Morillas.

San Francisco, 36.

Venta de turron.

El antiguo y acreditado turronero Joaquin Bernabeh, ha legado á esta capital, y ofrece al público un gran surtido de turrones de Jijona, huevo, nevado y Alicante, almendras, piñones, anises, caramelos y frutas secas. El año pasado estaba el despacho en la Ancha, número 23, en la lecheria, y este año se ha trasladado al núm. 42 de la misma calle, es- tereria. (937)

Pildoras vegetales azucaradas



DE BRISTOL.

Regulan todos los te-arreglos biliosos, curan con certeza todas las enfermedades de El Estómago.

El Hígado, y

Los Int stinos, y son extremadamente fáciles de tomarse, por razon de su gusto y aspecto agradable. No contienen mercurio ni sustancia minera alguna. Pruébense, y recupérese con ellas la salud perdida.

De venta en todas las boticas y droguerías, a' por mayor, señores Feber y Batlle, agentes, Barcelona.

Horticultura de Génova.

Mr. Veyrat, horticultor y arquitecto de jar-

dines, acaba de llegar á esta ciudad y se ha establecido calle de San Francisco, n.º 6, con un surtido completo de cuantas clases de plantas de flores, árboles frutales, sebolletas y semillas, de todo cuanto se puede desear. Buenas plantas de gardenia de olor, camelias excelente y magnolias variadas, rododendrum, jazmines, y de ochenta clases de rosales finos, que dan flores todos los meses; los hay de novedad, no conocidos hasta e dia, perales muertos y variados; damascos, cruels, etc., mas de cien variedades de semillas de flores para la presente estacion y de hortalizas; un bonito surtido de plantas para salon, plantas acuáticas, etc. etc.

Se venden á precios equitativos y se dá el catálogo gratis, San Francisco, núm. 6. (992)-5

ESPECTACULOS.

GRAN TEATRO DE CADIZ.—Foncion para hoy.—El juguete cómico en tres actos, *El forastero*.—Intermedio por la orquesta.—Y el juguete cómico, *La casa de campo* (primera parte).—A las ocho.

Entrada principal, 4 rs.—Al cuarto piso, 2 rs.

TEATRO PRINCIPAL.—Foncion para hoy, por la compañía infantil. La zarzuela en tres actos *Robinson*.—A las 8.

Entrada principal, 4 rs.—Al 4.º piso, 2 rs.

CIRCO DE MADRID, bajo la direccion de D. Rafael Diaz y Mr. Arsene Loyal.—Hoy se dará una foncion por la gran compañía ecuestre, gimnástica, cómica y acrobática, en la que se presentarán soberbios caballos amaestrados en libertad. Concluyendo con la pantomima, *Los brigantes de las montañas de Calabria*.

En la PLAZA DE TOROS, á las dos y media de la tarde, si el tiempo lo permite, gran foncion por las compañías de Diaz y Loyal.

Entrada general, 3 rs.—Medias entradas para niños y soldados sin graduacion, 2.

DIRECTOR: D. Fernando G. de Arboleya.

Impernta de EL COMERCIO, á cargo de D. A. Aguirre—Batas, 11.